
• 労働組合あり方について再認識できました。組合員を活

動の担い手として巻き込めるよう取り組んでいきたい。

• 「組合員はお客様ではない」という視点を、労働組合運

動（活動）の歴史と意義、そして具体例と共に示してい

ただけたことで、腹落ちした内容が多々あった。

• 具体的な課題や本質というものを細かく説明してもら

えて良かった。

• 定期的に質問を投げかけて頂けたことで、講義にのめり

込んでいけた。

• 1つのテーマに対して深いところまで学ぶことができ

たので良かったです。

• 心理学的な専門用語は難しかったが、分かりやすい表現

をもう少し増やしてもらえると助かる。

• コロナの時代ですが、やはり集合形式で参加してみた

かったです。

～開催結果のご報告～

２入門セミナー
●開催日：2022年12月1日（木）

●会 場：WEB開催

●講 師：（公社）国際経済労働研究所
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１．今回のセミナーへの期待は
大きかったですか？

２．ＯＮ･Ｉ･ＯＮ２の内容に
興味や関心をもたれましたか？

３．講師の話はわかりやすかった
ですか？

■アンケート集計■

４．セミナー全体として
満足されましたか？
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• 日々の労組活動における漠然とした不安要素が、言葉と

して見えてきたと感じられたので良かったです。

• 労働組合は(現実は置いておいても)組合員が主体的にお

こなう運動である事を再確認できた。

• 社会心理学という新しい観点からの調査に関する話を

聞くことができて良かったです。

• 非常にわかりやすかったです。漠然と組合員へのアン

ケート等に対して質問や選択事項からバイアスを与えて

しまうのではないかという懸念は以前から持っていたが、

今セミナーの説明で納得できた気がします。

• Webでの開催でしたが臨場感という部分に関しては、

いろいろな方が発言することで聞いているだけではな

く自分自身に置き換えて考えることができ、皆さんで

参加しているということが感じられて良かったです。

• 執行委員になりたてで分からないことも多くある中、セ

ミナーに参加したことで有意義な時間を過ごすことが

出来ました。

• 意識調査のコツや捉え方が明確になりました。

• 心理学などの専門的な内容をベースに説明いただき、

勉強になった。

この度は「ＯＮ・Ｉ・ＯＮ２入門セミナー」にご参加いただき、誠にありがとうございました。

セミナー終了後、参加者の皆様にご回答いただいたアンケートをまとめましたので、開催結果としてご報告いたします。

（出席者数：27名 回答者数：21名）

他にも多くのご意見をいただきました。
ありがとうござました。

【事務局より】 今回のセミナーは、11組織27名の方にご参加いただきました。ご好評につき、10月・

11月の開催に加え、12月にも開催を決定したことで、より多くの方々に 「運動」の考え方や労働組合

の意義、意識調査のコツなど、気づきを得ていただくことができました。本セミナーで得たことを日頃の

活動の悩みや現状課題の解決にぜひお役立てください。来週は調査活用セミナーです。引き続きよ

ろしくお願いいたします。

■感想コメント（気づき・ご意見など）■

＜来シーズンのお知らせ＞

来年５月～6月の開催を

予定しています

セミナーの様子


